

**UT**  
550-0013  
大阪市西区新町1-2-13新町ビル  
TEL06-6535-3250/FAX06-6535-3251  
E-mail user@ut-net.jp http://ut-net.jp

令和元年12月9日発行(第214号)毎月5日発行(特別号)  
年間購読料6,000円発行所 株式会社ユーザー通信社 発行人 植村和人

**MEASUREMENT PRIDE**  
精密測定機器  
**UNO 宇野株式會社**  
URL http://www.uno.co.jp/

トラスコ中山では、物流センターのプラネット埼玉(幸手市)に最新鋭の物流「オートストア」をプラネットト北関東に続く2拠点目として導入し、10月1日から本格稼働している。2023年末までに在庫52万アイテム保有を目指し、物流センターの高密度収納・高効率出荷を実現するためだ。

その物流業界では、「UHF帯RFID」市場(RFID Radio Frequency Identifier)への注目度が非常に高く、需要も伸びている。いわゆる「ICメモリ」に格納されるID/製品情報を無線で読み取り、管

として導入し、10月1日から本格稼働している。2023年末までに在庫52万アイテム保有を目指し、物流センターの高密度収納・高効率出荷を実現するためだ。

交通系ICカード(SuicaやICOCA)への活用と並んで、身近に感じられる。そんな「自動認識」の世界で日増しに存在感を高めているのが、(株)エフテックト(千葉県習志野市茜浜3-6-3、社長:芝本学氏、電話:047-408-1333)の主力製品UHF帯RFIDに対応したゲート型読み取り機「エフテックゲート」だ。現在、国内での入出荷業務効率化のために200台以上が活用されている。

エフテクトゲートは、現

## 物流業界で存在感増す「エフテクトゲート」

シリーズ  
他業界の注目



商品を載せたままトンネルゲート内を通過させるだけでICタグを一括で読み取る。写真は最新発表の「エフテクトゲートインフィニティ」

理を行なうシステムで、バーコードに代わる次世代技術として物流分野のほか

も設置場所を問わない点

などが高く評価されてい

る。エフテクトゲートは、現

運用をほとんど変えるこ

となく、UHF帯RFID

での物流業務を可能にし

た初めての「トンネルゲ

ート型」であることが特異

だといえる。また、その製

品バリエーションも多岐に

わたる。

フリーローラーを標準

装備し、省スペース化した

シップモデルの後継機とな

り組み、RFIDによる業

務高効率化を実現したの

がエフテクトだ。

いま、製造業でも「現場

のデジタル化」がエボクシ

ーインを迎えているだけ

がエフテクトだ。

いま

# 日本アイ・ティ・エフ、コーティングセミナー 「DLCならアイ・ティ・エフ」に自負 —— 大原社長 芝原氏（前社長）・菅沼氏（前常務）両顧問らが3テーマを講演



大原社長あいさつ



芝原特別顧問が  
講演



菅沼常任顧問  
が講演

懇親会では ITF 社員が集合しそれぞれ自己紹介を行った



日本アイ・ティ・エフ(本社)、京都府市南区久世殿  
城町／以下、ITF)による年末恒例の「コードインギセミナー」が11月8日、大阪市北区の梅田スカイビルにて開催され、エリザー、商社、関係者ら90名が参集した。

タイトルの英文表記は

今回も、「Catch the Stars of Stars!」を3年連続で踏襲し、今年は「パイオニアだからできる」と訳すなかで、「3本立て」の講演が催された。

その講演に先立ち、おさつに立った大原久曲社長の話もまた、「4枚目」の講演かと思えるほど、端的に同社コードイン

大原社長はまず立以来8代目、令賀バトンを受け、IT社長に就任し、身が締まる思い」と前略たうえで、住友電気(親会社)からの出社長に誕生し、平成年間を経て『DLC

「今  
となっ  
緯そ  
う、「今  
長から  
TF設  
和初の  
か引き  
置きし  
か引き  
氣工業  
向で1  
のIT  
年間に  
命化には、かなりの白  
つが、現在でも IT 領  
主力商品であり、特に  
具と金型における長  
工具には、「この  
がある」と続け、「この  
うに、製造ラインの原  
低減や製品の差別化  
性能化に寄与するコ  
様の知恵と声を反映  
せ、成長してこれたか  
イングの進化は、ユーバ  
顧に感謝したい」旨す

動経験を持つ」という。そんななか、入社以来40年で培われた仕事の流儀として、概ね、「新しい職場は2年間で卒業」、「決める」とが非常に大切、「その次は、その

する」、「聞きかじつ 分、自分が理解できき 分、そんな重要でない 分を報告書に書いて する」、「『ああいうう 様をもつと増やせ』と う」、「『ここはいいと

## DLC膜の最新応用 と可能性「未来の 自動車部品」のターゲット

YASDA

安田工業株式会社  
[www.yasda.co.jp](http://www.yasda.co.jp)

〒719-0303 岡山県浅口郡里庄町浜中1160  
TEL.0865-64-2511(代) FAX.0865-64-4535

## 安田工業 青少年の健全育成で地域貢献

### 『YASDA 少年サッカー大会』開催

待望の3年ぶり開催に10チーム参加し賑わう

安田工業(本社=岡山県浅口市里庄町、安田拓人社長)が主催する少年サッカー大会(U-12)第4回『YASDAカップ』が11月10日、岡山県浅口市の寄島三ツ山スポーツ公園で開催された。

大会の目的は、同社として「地元に何か貢献できることはできないか」との考えから実施に至り、2016年に第1回を開催した。しかしその後は、17・18年と2年続けて台風の影響により、残念ながら中止となっていた。

そんななか、今年は見事な晴天のもと3年ぶりの開催が実現。午前9時から終日にわたり、全10チーム(里庄FC、鴨方SSS、金光JSC、笠岡FC、笠岡中央SS、井原FC、矢掛FC、芳井SSC、アルコバーノFC、ラファーガFC)参加のもと、予選リーグに続き、順位決定戦が行われた。

その結果、矢掛FCが優勝。準優勝は井原FC、第3位が鴨方FCの上位順位となった。また個人表彰(監督推薦)では、最優秀選手賞には矢掛FCの佐藤旬くん(小

学6年生)が選出され、各チームからそれぞれ1名の優秀選手賞10名が選ばれ、表彰された。

#### 将来のリクルーティング?にも馳せる思い

大会事務局を務めた安田工業の大室成弘総務課長は、「私は人事担当(採用)でもありますので、5年後か10年後かは分かりませんが『YASDAカップに出場しました!』という子が、当社に応募してきてくれたら、こんなに嬉しいことはないと思っています。私の密かな楽しみにしております」と後日談を披露しこういった形での地域との繋がりに思いを馳せていた。

なお、安田工業は「地域貢献・青少年の健全育成」という意味ではほかにも、遊びのオリンピック『WAZA-One GP』(ワザワングランプリ)に設立協賛企業として、「ものづくりの危機を感じている地元の技術系企業」のホーコス、ローチェ、キャステム、アドテックプラスマテクノロジーとともに名を連



述べている。

その結果、矢掛FCが優勝。準優勝は井原FC、第3位が鴨方FCの上位順位となった。また個人表彰(監督推薦)では、最優秀選手賞には矢掛FCの佐藤旬くん(小

三菱電機は11月19日、20日の2日間、兵庫県尼崎市の西日本ソリューションセンターにて、「メカトロニクスフェア(MME)2019 in 西日本」を開催し、目標としていた、放電加工機・レーザー加工機等の受注・成約内示(5億円)を達成した。

会期初日の午前には、同社FAシステム事業本部の氷見徳昭事業メカトロニクス事業部長、三竹

宏メカトロ事業推進部長、関西支社の山本雅英産業メカトロニクス部長が出席し、産業メカトロニクス事業の概況説明が行われた。

このなかで西日本を統括する山本部長は、「前年度比で3割減ほどで推移していると感じて

いるなか、今期前半は放電、レーザー加工機につ

ては前年とほぼ同水準であり、レーザーでは建つた。展示会や企画等で導入意欲を促進していく

と想われるため、こうい

**三菱機**

**西日本のレーザー・放電加工機需要は前年同水準で推移**

「宇宙ゴミ除去」のアストロスケール  
に新経営陣が就任

宇宙業界で長年のキャリアと経験を誇る2名が日本在籍

宇宙機の安全航行を

（最高技術責任者）CT

O）を迎えた。

（宇宙ゴミ除去サービス）ORBC

OM出身で宇宙業界

（最高技術責任者）CT

O）を迎えた。

（宇宙ゴミ除去サービス）ORBC



#### 小径油穴付き超硬ドリル ADO-MICRO



New

#### 油穴付き超硬ロングドリル ADO-40D・50D



New

#### 高硬度鋼用超硬ボールエンドミル AE-BD-H・AE-BM-H



New



**The A Brand**

The Tooling Master Class



ものづくり伝承  
「ライナーノーツ」

## ツーリングコンシェルジュ・清水浩の『実践ツーリング技術』

(FTE) 編(55)

## 油穴形状・穴径・穴数に対しシビアさ薄れる

## MQ L加工の採用

今日のMCにおける自動車部品の鋼材加工はハイスから、超硬ドリルにほとんど切り替わり、同時にオイルホール付きですので切り屑(詰まり、固着)に悩まされるることは少なくなったと認識しています。

最近も使用済みのドリルを何度も観察しましたが、過負荷検知が作動したにも関わらず、きれいな刃先状態を確認しています。

過去の説明と重複しますが、湿式加工なら水溶性では乳化油、ソリューション、ソリュブルの選択を考えるのですが、読者方はご存知のとおり、現在は⑩「MQL」(セミドライ)が設置されていることが多く、前段のクーラントの範疇から異なる油種のわずかな量と、かつ約2kg/cm<sup>3</sup>(工場圧:4kg/cm<sup>3</sup>)の低いエアーアー圧でミスト状化させて、潤滑性と冷却を兼ねていると専門会社から教示いただき、従来のクーラントとは全く異なった工法を知ることになりました。

しかし、このミストがドリルホールから出ているのかは外観からは全くわからず、手鏡が曇ればOKとのことでしたので機械ごとに確認した結果、説明どおりでした。このような低い圧力で十分なのかとあらためて驚いています。

加工現場にて約3ヵ月間を通じて数社の寿命比較を行いましたが、月当たり約1万台の鋼材部品を切

削した結果、ほとんど折損しないメーカー品があり、MQL加工も同時に評価できました。

オイルホールドリルをこれまでの工場圧や高圧のクーラント式ではなく、MQL加工を採用するならば油穴形状や、穴径、穴数は特に厳しく捉える必要はないのではと考えています。

⑯「プリセット長さ・工具の剛性、フレ」は、寿命の要因度は低く、1としました。

安定した寿命を得るには、外周の刃ブレは一般に20μmといわれることが多いなかで、ドリル単独では自動研削によって容易に確保されながらも、機上での確認は大変難しいですが、今日のドリルチャックの性能は著しく優れています。

さらに実践的な見方ですが、刃先肩部が仮に50μm程度振れても数ミリ切削すればフレは抑えられますので、特に問題なく切削できると考えます。

(清水浩)

## ドリル寿命に到る要因、原因

要素	No.	寿命に影響を与える項目	影響度
切削条件	①	切削速度	3
	②	走り速さ	4
	③	ステップ加工	5
	④	加工深さ	4
被削材	⑤	硬度の差、ばらつき、季節差、メーカーの鍛造条件	4
	⑥	素材不良(砂かき、チル、断続、斜面、球面)	4
	⑦	内部組織(ミラーフィニッシュ)	4
	⑧	アルミ材: ADC12・ダイキャスト、溶体化処理	4
設備	⑨	アルミ材: AC48・一般鍛造方式	2
	⑩	ワーク形状不良(彫い、異形、穴穴)	3
	⑪	前加工の有無	4
	⑫	主軸剛性不足(特に、J/Dカタ)	5
作業者	⑬	取扱員の剛性不足(活性評価)	2
	⑭	渡式、乾式加工(摩擦促進、切屑付着)	4
	⑮	(過負荷検知装置)	3
	⑯	プリセット長さ・工具の剛性、フレなど	3
データ管理	⑰	過負荷検知装置の調整	3
	⑲	寿命の経験的判断力	5
	⑳	データ管理	5

【ドリル加工】

## 新製品 ダイジェット工業

5軸加工用工具シリーズ  
を新展開

左が「ミラーバレル」(中央ひとつ飛ばして)右が「チユーリップSヘッド」

ダイジェット工業(本社)  
歩社長)は、ソリッドモジ  
ユラヘッド「チユーリップ  
バレル工具「ミラーバレ  
ル」(KRM形)の販売を

約、複雑な形状加工や  
精度の向上ニーズの高  
まりにより、ワンチャック  
ングであらゆる方向か  
加工が行える5軸加工  
機の普及は今後ますま  
す進むと考えられる。

そんななか、今回シリ  
ー化としては、ズ化とし  
ては、初となる「5軸  
加工用工具シリ  
ーズ」として、

開始し、シリ  
ー化した両新製品は、  
いずれもボールエンドミ  
ルやラジアス工具より加  
工用工具シリ  
ーズ」として、

省段取り化  
による工程集  
成化を実現。一般鋼やブリ  
ッピングフィードを大き  
く取れ、加工能率の向上

され、それの主な特長  
は、次とおり。

さらなる品質向上と生  
産性向上に寄与する。

時間短縮を可能にし、  
と時間短縮を可能にし、  
く取れ、加工能率の向上

され、それが、端Rによる隅R部加工に  
も最適。

端Rによる隅R部加工に  
も最適。



# 工作機械の精度も「愛」も復活させる小林機械



細かいメンテナンスが行き届いた商品を販売

を本拠に、中古の販売・買取を業」とし、中古機

「例えは部品加工で、機械の価格に関わらず、中古であろうが新品であろうが、加工して納める部品には変わりはない。新品の2千万円の機械で加工しようが、中古の5百万円の機械で加工しようが、2千円の仕事は2千円で買ってもらえる。工作機械こそ中古ビジネスには向いていると思う」と続ける。

小林良文社長は「同じ物がつくれる」ので、その意味ではリースに向いているのではなくいか」とこう話すのは、小林機械の小林良文社長。

この章 小林良文社長

館林市の東日本マ  
シンプラザ（本社）  
の外観

近隣の本庄市に展  
示棟3棟と事務所  
棟を合わせた延床  
面積約1万420  
見ている。

館林市の東日本マ  
シンプラザ(本社)  
の外観

「いまの若手から中堅のオペレーターたちは、機械を丁寧に使うことを教えられていない。使いっぱなしの機械が多い。」  
「でもう少しきちっとと

「（ハミング）  
仕上がりがたりもする」。  
そんななか、中古機械の世界から見た日本の製造業を、小林社長はこう見ている。

「東日本マシンプラザ」の中においては、そのイメージでも実績でも一線を画している。

その旗艦となっているのが、本社機能も併せ持つ「東日本マシンプラザ」の存在だ。2010年11月に、それまで周辺に点在していた倉庫を延床面積4400m<sup>2</sup>に集約し、2年後の13年10月には一部2階建ての新展示棟(延床面積5200m<sup>2</sup>)を増設した。

50t・20tクレーンも配備し、かなりの大型工作機械なども扱っている。2階には工具・道具類、周辺機器を集めていられる。

マシンプラザの姿は、同社のホームページや一部資料での写真で目にはしてみたが、実際目の当たりにすると、そのスケールは「圧巻」のひと言なおかつ、「本当にキレイ」だ。

新規機械は、マーカーの精度に合わせて買う「段階」がある。その範疇でユーザーの機械がどの段階に位置するかとなれば、当社で精度復活させた中古機械は、メーカーの庄園を開設し、門形加工機とベッド研磨も導入するなど、小林機械では機械の販売・買取だけでなく、細部にわたり、徹底したメンテナンス、修理といったアフターケアに注力しているのが特長。自社雇用の職人によりキサゲ作業も行っている。

さらなる強みは保証サービスにある。同社では新品と同様の検査方法を実施している。

「新品でも最初の保証精度が違うので、元々の差がある。そういう中でユーザーは購入する機械を選ぶのだが、用途や精度に合わせて買う「段階」がある。その範疇でユーザーの機械がどの段階に位置するかとなれば、当社で精度復活させた中古機械は、メーカーの

トゲート発想の源泉があつたからだ。  
というのも、知らない者からすれば驚くばかり  
りなのだが、アパレル業界では一つの什器中の商  
品点数が、例えば伝票上では100となつてい  
ても、実際の入り数が102や103、逆に95や  
96だつていう場合が少なくなく、むしろ「過不  
足があたりまえ、あつう」と聞く。多ければ返  
品する、足りなければ「早く送ってこい！」と  
催促する。大抵は過不足があり、定数が入つて  
いない、定数の概念がないのがアパレル業界での  
慣習だとか。文字通り、「ふたを開けてみない  
とわからない」世界らしい。

アパレル業界の物流では、こういった「一連の  
流れ」に非常にコストがかかっていたが、「ここに  
人手がかかるのはおかしいでしょ?」から生まれ  
たのがエフテクトゲートである。ICタグをゲー  
トに通すことによって、その数量や商材の合否を  
機械的に自動化できるシステムの誕生となつた。

切り粉を落としておけば…とか思うことも多く『使って、壊れて、また新しい機械を買う』といふ流れになつており、もつたいない。丁寧に使えば長く使える。その分、自分の給料にも返ってくる

近年は人手不足が顕著な物流現場において、特にアパレルや雑貨では入荷検品として、開梱後のバーコードスキャンおよび数量検品により多く人手が必要しながら手間と時間を要している。RFIDの物流活用では、未開梱の状態でINCタグを読みどることができ、即時入荷計上が掛けられる。各物流工程での運用に即した製品群を多岐に渡つて展開するエフテクト製品(※一面参照)を導入するユーザーが垂直立ち上げ的に広がつたのもうなづける。

ではなぜ、アパレル業界での導入、引き合いが

## 1面関連記事

# アパレル業界の「慣習」への疑問から生まれたエフテクト製品

わけだから、そういう『機械に対する愛』が小さな気がする。その「愛」を再び込めているのが、小林機械のマシンプラザだともいえるだろうか。

# 1面関連記事 アパレル業界の「慣習」 への疑問から生まれ たエフテクト製品

切り粉を落としておけば…とか思うことも多く『使って、壊れて、また新しい機械を買う』といふ流れになつており、もつたひない。丁寧に使えば長く使える。その分、自分の給料にも返つてくるわけだから、そういう「機械に対する愛」が小ない氣がする」。その「愛」を再び込めているのが、小林機械のマシン「プラザ」だともいふだろうか。

## 中古機械業界の新機軸——「圧巻」のマシンプラザ

**Sinpo 新天光電**

# Digital Optical Scale

## Digital Read Out

汎用フライス、汎用旋盤、研磨機、ボール盤など汎用機全般に取り付け可能！！

**多機能・低価格・高品質**

BACL 認定 BACL 認定 CQC 認定 産総研との共同研究契約書

型 番	種 類	分解能	スケール長 規 格
JCXFS ○ - ○○○○	スリム型	1 μm 用 5 μm 用	50 ~ 520 mm 50 ~ 480 mm
JCXE ○ - ○○○○	標準型	1 μm 用 5 μm 用	50 ~ 470 mm 50 ~ 1020 mm
JCXG ○ - ○○○○	標準型(長尺)	5 μm 用	1100 ~ 6000 mm

スケール長 規格 (表示例) 320  
分解能 1 or 5 (表示例) 5

・スリム型スケールは 2 重構造シールではございません。  
・特殊スケールは、お取り寄せとなります。

**SINPO** 社は中国国営企業で、歐州企業の技術力のもとで成長を遂げた創業30年余という中国精密機器業界No.1の企業です。また、SINPO社は「ISO9001」及び「ISO2000」の認証を取得しております。

また、その製品につきまして日本では2018年6月、「国立研究開発法人産業技術総合研究所・計量標準総合センター」にて精度に関する共同研究を実施した計測器でもあります。

全製品「安心できる1年間の保証付」となっております。

**EIGA** 栄華商事 株式会社

SINPO社 日本総代理店

《東京本社》  
〒 110-0003 東京都台東区根岸 5-13-10 栄華ビル  
TEL:03-6802-3837 FAX:03-6802-3679  
E-mail:info@eigashoji.com

《本庄・児玉マシンセンター》  
〒 367-0243 埼玉県児玉郡神川町熊野堂 155  
TEL・FAX:0495-71-7667

**Sinpo**

「そもそもサンドビックの『デジタル推し』が始まっている」と、随時市場導入・展開しています。IMTOFから展示を含め本格的に開始しました。デジタル加工ソリューションを総称して『CoroPlus』(コロプラス)とし、然、デジタル技術を使つて、新規投資(新工場・新ライン立ち上げ)にあります。

河田洋一氏インタビュー

河田洋一氏は、新規性のあるものを「ありき」の機運で、新規投資(新工場・新ライン立ち上げ)にあります。

高まる「製造のデジタル化」ありき」の機運

センサ内蔵防振工具『Silent Tools Plus』が日本機械工具工業会技術功績大賞受賞

新規投資(新工場・新ライン立ち上げ)には新規性のあるものを「

## デジタル加工の現時点〈前編〉

サンドビック・コロマント  
デジタル加工製品担当

河田洋一氏インタビュー



「工具メーカーではサンドビックが最も強力にデジタル技術にフォーカスし、デジタル化している」

「まだ何をしていいか分からぬ」という方がほんの少くあります。機械加工の前後もあわせて効率改善することで、トータルでより大きな改善効果を狙います。機械加工前(設計・計画)段階のソリューションとしては、CoroPlusツールガイド、同ツールライブラリ、同ツールバスといった3種類のソフトウェアがあります。機械加工後(部分)についても、現状では未発売ですが、ソリューションの提案をしたいと考えています。

それは単に認知度が上がってきたのではなく、実際に日本の状況が変わっています。

河田洋一氏は、新規性のあるものに対する認識度が上

が上がっています。「新規投資には新規性のあるものを『加えた』という

声は常に聞こえてきます。

河田洋一氏は、新規性に対する認識度が上

が上がっています。「新規投資には新規性のあるものを『加えた』という

声は常に聞こえてきます。

河田洋一氏は、新規性に対する認識度が上

が上がっています。「新規投資には新規性のあるものを『加えた』とい

う声は常に聞こえてきます。

河田洋一氏は、新規性に対する認識度が上

が上がっています。「新規投資には新規性のあるものを『加えた』とい

う声は常に聞こえてきます。